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见习记者 俞家嘉

在这个春风和煦的季节，宁波
文旅行业迎春“绽放”。

老外滩、松兰山、宁波方特、
象山影视城、溪口—滕头和宁海森
林温泉六大景区成功上榜 2024 年
全省千万级核心大景区培育名单。
宁波打造“一城两山三海”全域旅
游大景区体系行稳致远。

“顶流”之路

所谓千万级核心大景区，一个
重要的衡量指标是旅游景区接待人
数是否超千万或者旅游收入是否超
亿元。

想要走好通往景区界“顶流”
之路，需要什么样的真本事？

“‘森林+温泉’这一独特的
青山绿水生态资源组合，是我们培
育 打 造 千 万 级 核 心 大 景 区 的 资
本。”宁海森林温泉旅游区管理中
心副主任水玲玲说。

瞄准休闲度假领域，宁海森林
温 泉 致 力 弹 好 “ 三 重 奏 ”， 包 括

“森林+夜游：重修自然生态”“温
泉+咖啡：重整旅游业态”和“运
动+游乐：重塑良好状态”，倾力
推出青山绿水、度假康养、户外体
验三大 IP。2023 年度，景区共接
待旅游总人数 113.17 万人次，旅游
总收入达 1.44 亿元。

当旅游需求进入多元化、差异
化、个性化的新阶段，景区除了充
分发挥“天生颜值”的优势，更要
用文化包装美景，提升旅游产品品
质和服务质量。

“老外滩是中国古代东北亚海
上丝绸之路的重要起航港、宁波商
帮的重要起航地，历来是外国人看
宁 波 、 宁 波 人 看 世 界 的 重 要 窗
口。”宁波江北老外滩景区相关负
责人介绍，依托优越的地理位置，
酒吧、北欧风邮局、宁式私房菜等
近 150 家商户在这里集聚，外滩记
忆、三江夜游、光影秀等文化体验
项目吸引着八方游客。

有山、有海、有湖、有江、有
港、有岛⋯⋯在宁波，各大景区齐

发力，向着“顶流”发起冲击。

“老树”发“新枝”

有的文旅爆款产品横空出世，
深究起来其实是厚积薄发。

旅游景区作为文旅行业的核心
要素，是旅游产业链中的中心环
节，也是旅游消费的核心吸引力，
更是旅游产业面的辐射中心。实施
旅游景区转型提质行动，才能让更
多“老树”发“新枝”。

“ 丰 富 业 态 是 我 们 破 题 的 重
点。”水玲玲说，宁海森林温泉旅
游区结合全省旅游业“微改造、精
提升”行动和“八景行动”要求，
精心编制景区转型提质 2.0 方案，
围绕打卡游、家庭游等主流出行方
式，新增打造野谷咖啡、落日广
场、夜幕森林等多业态产品。

“转型提质离不开数字赋能。”
宁波市旅游景区协会秘书长郑峰表
示，景区须进一步加强智慧旅游和
数字化建设，为游客提供沉浸式、
互动式的旅游产品。

比如，华强方特集团自主创
意、研发、生产，利用最新的科技
手段建成的特色乐园方特东方神
画，将中华优秀传统文化与现代旅

游产业完美结合，是世界一流的
VR 主题乐园。

在宁波全域旅游研究院执行院
长、浙大宁波理工学院教授李华敏
看来，千万级核心大景区的培育，既
能提升宁波旅游的整体吸引力和品
牌知名度，带动周边餐饮、住宿、
交通、购物等产业发展，实现经济
创收，也能进一步优化旅游资源配
置，构建覆盖全市的景区矩阵，推
动宁波全域旅游体系日趋完善。

“破圈”密码

不久前的热播剧 《繁花》，让
上海和平饭店、南京路步行街成为
网红打卡地；哈尔滨的冰雪大世界
融化了“南方小土豆”的心；天水
因为一碗麻辣烫成功闯入大众视
野；古城开封“王婆说媒”引得无
数单身人士慕名而往。

一部影视剧、一道特色美食、
一个景区 NPC （非玩家角色）、一
条古韵老街，都可能成为一座城市

“火爆”的引子。
当前，文旅行业已经突破了传

统边界和框架限制，任何一个微小
的文旅元素都可能掀起一场“流量
风暴”，为当地文旅产业带来不可

估量的收益。
作为全省唯一的滨海型国家级

旅游度假区，松兰山巧借亚运之
势，开辟出一条发展新赛道。象山
亚帆中心自建成以来，成功承办了
近百场赛事活动。目前，已建设

“扬帆海湾”“经海逐浪”两条精品
线路，打造“亚帆灯塔”“白日梦
径”、水文站等特色旅拍打卡地。

“ ‘ 出 品 ’、 出 彩 ， 才 能 出
圈。”李华敏说，“出品”就是要
输 出 符 合 市 场 需 求 的 优 质 产 品 ，
实 现 业 态 的 有 机 更 新 ， 回 答 好

“游客因何而来”的问题；出彩则
是 要 持 续 推 进 公 共 服 务 设 施 建
设，强化旅游人才培训，健全投诉
处理机制，切实做好旅游服务的优
化与提质。

市文化广电旅游局相关负责人
表示，今年以来，宁波正着力构建
以 “ 文 化 名 城 ”“ 翠 屏 山 、 四 明
山”和“海港、海岸、海上”为鲜
明辨识度的“一城两山三海”全域
旅游大景区体系新格局，串联打造

“ 宁 波 十 景 十 线 ”“ 明 州 十 景 十
线”，致力打响都市旅游、海洋旅
游、乡村旅游、佛教旅游、人文旅
游五大特色旅游品牌，让游客“来
了宁波就欢喜”。

千万级核心大景区，宁波如何建？

宁海森林温泉旅游区。 （市文化广电旅游局供图）

本报讯（记者冯瑄 通讯员
周佳贝 包晔） 前日上午，全市
首个活性炭再生中心点火活动在
宁波海靖环保科技有限公司举
行。现场，首批废炭通过回转
窑 高 温 热 处 理 技 术 ， 经 过 干
燥 、 再 生 、 活 化 、 冷 却 、 筛
分、包装等一系列高温热再生流
程，变为再生活性炭产品，可循
环使用。

活性炭是吸收企业有机废气
的重要材料。近年来，北仑积极
构建“政府主导、市场运行、数
字监管”的活性炭全流程监管服
务体系，深入推进挥发性有机物
活性炭“分散吸附—集中再生”
治 理 方 式 ， 进 一 步 提 升 区 域
VOCs （挥发性有机物） 治理水
平，助力环境空气质量改善。活
性炭再生中心是北仑构建活性炭
全流程监管服务体系的重要一
环。

针对中小微企业普遍存在的
活性炭吸附设施设计不规范、活
性炭质量与填充量不符合要求、
更换不及时等问题，北仑对使用

活性炭处理 VOCs 废气的企业开展
现场核查，并推动活性炭治理设施
升级改造，通过数字化手段加强活
性炭治理设施运行状况管控，建成
了覆盖政府端、企业端和收运端的
活性炭监管服务平台，并命名为

“炭小保”。
目前，北仑区 400 多家企业被

纳入监管平台，已有 30 多家企业
签订活性炭收运处置合同，首批
16 吨废炭已完成更换。

“活性炭再生中心的建成，一
改以往废炭一烧了之的处置模式，
以资源化途径实现其再利用，填补
了全市在该领域的空白。”市生态环
境局北仑分局相关负责人介绍，以
往企业使用一次性活性炭，需支付
购买和处置费用，如果使用再生活
性炭，成本可降低三分之一左右，
能有效提升企业经济效益。

接下来，北仑区将继续探索优
化活性炭全流程监管服务体系建
设，为全市活性炭使用企业提供优
质的换炭服务，降低企业治污成
本，实现良好的经济、社会、生态
效益。

全市首个活性炭
再生中心投用
400多家企业废炭不再一烧了之

本报讯（记者沈孙晖 通讯
员卢琛琛 张超梁） 记者日前获
悉，宁波舟山港煤炭“公转铁”
业务量历年累计达 600.23 万吨，
其中连续 4 年每年逾 100 万吨。
这是宁波舟山港落地实施国家

“公转铁”项目、积极推进绿色
港口建设、助力实现碳达峰、碳
中和目标的生动实践。

自 2019 年 5 月 煤 炭 “ 公 转
铁”专列成功首发以来，宁波舟
山港充分挖掘铁路在长距离运
输、环境保护方面的优势，将散
装煤炭“打包”进集装箱后组织
运输，既减少环境污染和运输成
本，又为客户提供良好的物流服
务体验。

今年以来，宁波舟山港加强与
远东热电等“公转铁”客户的沟
通，结合企业生产需求合理制订发
运计划，为煤炭“公转铁”项目稳
定发运做好运输保障工作。

同时，宁波舟山港强化现场管
理，科学组织运输，优化在途跟踪和
港区煤炭疏运协同，压缩列车周转
时间，持续提高煤炭运输计划完成
率。目前，宁波舟山港煤炭“公转铁”
班列已实现“两天三班”常态化运
行，日均发送量在 3580 吨以上。

下一步，宁波舟山港将继续发
挥“公转铁”项目绿色、便捷、环
保、高效的优势，不断更新推广运
输模式，提高服务能级，为基础散
货运输转型发展提供新动能。

宁波舟山港煤炭“公转铁”
业务量累计逾600万吨

本报讯（记者金鹭 通讯员
祁凯 李思思）“我们的船期计
划已经排到了下个月。”昨日，

“浙上虞货 0518”轮船长孟新苗
高兴地告诉记者。随着 3 月 10 日
杭甬运河船闸完成大修全线复
航，被誉为“黄金水道”的杭甬
运河又热闹了起来。

复航首月，宁波段货物运输
量达 36.85 万吨，进出船舶 1341
艘次，比去年复航首月分别增长
24.86% 和 20.9% ， 实 现 “ 开 门
红”。其中，煤炭运输量 34.45 万
吨，同比增长 50.83%。

水路运输运能大、成本低、
环保的优势明显。一艘 500 吨级
船舶的运力，相当于一列 10 节
车厢火车或 15 辆载重 30 吨卡车
的运力。仅 2023 年，绍兴的滨

海、天马、新中港三家主要电厂共
计 通 过 杭 甬 运 河 运 输 煤 炭 近 400
万吨，与公路运输相比可节省成本
3000 多万元。

“我们为电煤运输船舶开辟绿
色通道，实施‘三优’机制，即保障电
煤运输船舶优先审核、优先进港、
优先靠泊，持续提升运河船舶通航
效率。”宁波三江口海事处姚江海
巡执法大队副大队长乐学林说。

良好的营商环境为航运企业带
来新的商机。“我们公司刚成立时
只有 3 艘船，现在增加到 30 多艘，
其中 90%以上的货运量来自绍兴多
家电厂的煤炭运输。最近又有几家
电厂与我们公司接洽，打算通过杭
甬运河运送煤炭。我们计划再添
10 艘运输船。”绍兴海盛航运有限
公司负责人说。

这条“黄金水道”再迎春天

杭甬运河宁波段复航
首月货运量超36万吨

镇海港区煤炭疏运现场。 （沈孙晖 卢琛琛 摄）

本报讯（见习记者龚旭琪）昨
日，2024 年亚洲羽毛球锦标赛各
单项半决赛鸣金收兵。在今天举
行的全部 5 个单项决赛里，都将
出现中国羽毛球队队员的身影。

昨日，女双第一场半决赛在
中国组合陈清晨/贾一凡和张殊
贤/郑雨之间展开对决，女双头
号种子陈清晨/贾一凡开局状态
不错，迅速取得领先优势。张殊
贤/郑雨随后找到状态，连得 7
分，并后来居上，以 2114 赢得
首局胜利。第二局张殊贤/郑雨
顶住“凡晨”带来的巨大压力，
以 2116 力克对手，闯入女双决
赛。

在男双半决赛中，梁伟铿/
王 昶 状 态 出 色 ， 以 20 击 败 对
手，挺进决赛。相比于前天的
1/4 决赛，昨天梁伟铿/王昶的
表现更加出色。“我们准备得更
加充分了。”王昶说。

在今天的男双决赛中，梁伟
铿/王昶将面对马来西亚组合吴
世飞/伊祖丁。此前梁伟铿/王昶
仅仅和吴世飞/伊祖丁交手过一
次，“梁王”以 21 胜出。

男单赛场，国羽男单“一
哥”石宇奇被 3 号种子、印尼选
手乔纳坦逆转，无缘决赛。昨天
的半决赛上，石宇奇在艰难赢下
首局后，被乔纳坦连续反击，最
终 12 不敌对手。“其实第一局

也不顺利，一直落后，但我在努力
扛，见招拆招。”石宇奇赛后说，
第二局和第三局没有太好的办法，
回去要好好总结。

女单半决赛上演两场国羽队员
间的争夺。王祉怡和何冰娇率先登
场。首局比赛中，两人互不相让，
比分一路来到 1919。不过随着何
冰 娇 连 续 两 次 出 界 ，
最 终 王 祉 怡 2119 获
胜。随后王祉怡延续
出色发挥，掌握场上
主动权，以 2117 再胜
一 局 ， 抢 得 决 赛 席
位。第二场比赛在陈雨菲和韩悦之
间展开。作为目前国羽女单“一
姐”的陈雨菲表现抢眼，以 2115
拿到首局胜利。第二局，陈雨菲克
服开局落后的不利局面，稳扎稳打
完成逆转，以 2116 挺进决赛。

王祉怡和陈雨菲在决赛中都
有足够的动力。面对陈雨菲，王祉
怡曾八连败；而陈雨菲曾四战羽毛
球亚锦赛却难求一冠，她们将写下
什么样的新故事，让观众充满期待。

“梁王”进入男双决赛

聚焦羽毛球亚锦赛

球迷观看比赛球迷观看比赛。。（（唐严唐严 摄摄））

梁伟铿/王昶 （左） 正在比赛。
（徐诚 摄）


